

Der Sächsische Erzähler,

Wochenblatt für Bischofswerda, Stolpen und Umgegend.

Amtsblatt der Königl. Amtshauptmannschaft, der Königl. Schul-Inspection u. des Königl. Hauptstueramtes zu Bautzen, sowie des Königl. Amtsgerichtes und des Stadtrathes zu Bischofswerda.

Diese Zeitung erscheint wöchentlich zwei Mal, Mittwoch u. Sonnabend, und kostet einschließlich der Sonnabends erscheinenden „Sächsischen Blätter“ vierzigjährlich 1 M. 50 Pf.

Befreiungen werden bei allen Postanstalten des deutschen Reichs, für Bischofswerda und Umgegend in der Expedition dieses Blatts angenommen.

Reun und dreißigster Jahrgang.

Inserate, welche in diesem Blatte die weitere Verbreitung finden, werden bis Dienstag und Freitag früh 1 Uhr entnommen und kostet die beigehaltene Corpshälfte 10 Pf. unter „Eingesandt“ 20 Pf. Sehr geringster Inseratrabatt 2 Pf.

20. d. M., im

Sprechung einer

Harthau

Februar, Abends

nacht im herr-

Krammenau

21. Februar,

gen einer drin-

nen.

artet in dem

u. 5 Monaten.

Trauer. Mit

ihre liebvolle

bezeugt. Dank

ih entschlafe

et u. getragen,

geschickt und

treuer Freund

Herr Pastor

erte an heiliger

Stose für die

Dank allen

unden für den

treiche Beglei-

te wohltuende

eben.

u. Schwestern

b.

en

,

,

erzen

zube

,

enommen,

amen,

erlassen.

Februar 1884.

50 Kilo 4 4

00 Pf. 24 -

1 Kilo 2 -

50 - 11 -

50 - 2 -

Februar 1884.

100 bis 195, be-

zgl. Abzug

60, be. frisches

0, neuem neuen

kgm. a. maf.

tafel. 140 140

Februar 1884.

4 - 14 - 14

8 - 14 - 14

1 50 - 2 -

2 - 14 - 20

24 -

Für den Umbau der Breiten-Straße hier selbst werden nachstehende Granitmaterialien erforderlich:

ca. 1100 Meter Trottoirplatten,

ca. 180 650 Meter Bordsteine.

Reflectanten werden Planquets mit den näheren Bedingungen erhalten und können sich zu diesem Zweck bis zum 28. d. M. an uns wenden.
Ausgefüllte Planquets sind hierauf versiegelt, mit der Aufschrift „Granitmaterial-Offerte.“

bis zum 1. März d. J.

Bei uns franco einzureichen.

Strata, den 14. Februar 1884.

Der Stadtrath.

Oehlschlügel.

Viehmarkt in Bischofswerda

Montag, den 3. März 1884.

Das neue Actiengesetz.

Zu den wichtigsten Vorslagen des im März zu ammirenden Reichstags gehört unstrittig das neue Actiengesetz. Dass die Actiengesellschaften einer gesetzlichen Regelung unterzogen werden müssen, darüber ist seit dem Krach des Jahres 1873 kein Zweifel mehr zulässig. Über das Wie gehen aber die Meinungen noch sehr auseinander, so dass das Zustandekommen des neuen Gesetzes mehr als fraglich erscheint. Von kommerzieller Seite sieht man in der Vorlage ein Hemmniss für den Unternehmungsgeist und ein kausales Wirkrauen gegen alle Unternehmer. Zur Begutachtung der Regierungsvorlage hat seinerzeit der deutsche Reichsanziger einen Sachverständigen-Ausschuss von zehn Mitgliedern berufen. Sozus einer dieser Mitglieder, der Geh. Commerzienrat Delbrück zu Berlin, erklärte aber bald darauf in einer kleinen Broschüre den ganzen Gesetzentwurf in seinen Grundzügen als verfehlt und unbrauchbar, wenn er auch manches Beachts-werte enthalte und in der Form Anerkennung ver-diene.

Ebenso ablehnend hat sich der Ausschuss des deutschen Handelsstages über das neue Actiengesetz geäußert und es ist kaum anzunehmen, dass der demnächst zu einer Plenarsitzung zusammenzutretende Handelsstag zu einem günstigeren Urteil gelangen wird und die ihm vorliegenden abfälligen Resolutionen ablehnen werde. Die Mehrheit der deutschen Handelswelt dürfte auf dem Standpunkte des Vereins zur Wahrung der gemeinsamen wirtschaftlichen Interessen in Rheinland und Westphalen stehen. Da dem Gewerbekeit der Vereinsmitteilungen er-scheint, dass dieser Verein auf Grundsatz eingestellt sei, dass die Wirtschaftssubventionen nicht bestehen sollten, so kann die

Vorgänge bei der Gründung von Actiengesellschaften völlig klarzustellen. Die Mittel und Wege jedoch, die in dem Gesetzentwurf zur Erreichung dieses anerkennenswerten Ziels vorgeschlagen werden, hält der rheinisch-westphälische Verein weder für zweckentsprechend noch für glücklich gewählt. Allgemein ist man der Ansicht, dass bei Abschluss des Gesetzentwurfs der juristische Standpunkt zu sehr festgehalten und der kaufmännische zu wenig in Betracht gezogen worden ist.

Auf dem außerordentlich schwierigen Gebiete des Aktiengesetzes ist aber eine Beachtung der Bedürfnisse des praktischen Lebens unabsehbar, wenn nicht der Aufschwung der deutschen Industrie in bedauerlichster Weise behindert werden soll. Sowohl die hervorragendsten Juristen, welche den Entwurf des Actiengesetzes ausgearbeitet haben, wie die bedeutenden Rechtslehrer, welche denselben eingehend begutachteten, sind von dem Vorwurf nicht freizusprechen, dass sie die wirtschaftliche Seite der Vorlage zu sehr hinter die juristische zurücktreten ließen. Einzelne Bestimmungen sind außerordentlich streng, ja man kann sagen, drakonisch. So richtig es ist, dass häufig eine feste gesetzliche Norm dafür vorhanden sein muss, was bei der Gründung von Actiengesellschaften erlaubt und was unerlaubt ist, so wenig ist zu wünschen, dass allzu starke Verbote dem Handelsverkehr unzählige Schwierigkeiten bereiten. Nach der Vorlage sind z. B. nicht nur die eigentlichen Gründer dafür verantwortlich gemacht, dass das Gründungsobjekt den Aktionären nur zum wirtschaftlichen Wert angerechnet wird, sondern auch die Bankhäuser, welche die Ausgabe der Aktien vermitteln. Wenn jemand eine Anlage unter dem wahren Werthe erwirkt, so darf er eigentlich gar kein Umarbeit, wenn er die Aktion als zum wirtschaftlichen Wert erhöht hat, nicht veräußern. Das ist eine

wirklichen Kaufpreis zu nehmen, so würden diese eine solche Bestimmung leicht umgehen können, wenn sie die betreffende Fabrik oder sonstige Anlage erst an einen Strohmann hoch verkaufen, der dann höchst uneigennützig denselben angeblich gezahlten Preis der neuen Actiengesellschaft anrechnet. Gegen den unerlaubten Gründergewinn dürfte schließlich selbst der Betragssatz keine Handhabe bieten. Je mehr aber die Gründung erschwert und den rechtschaffenen Elementen verleiht wird, desto mehr wird die Verwaltung der für die moderne wirtschaftliche Entwicklung nun einmal unentbehrlichen Actiengesellschaften leichtflüchtigen Abenteuerern anheimfallen. Etwas Änderes ist es mit den Actien-Kommandit-Gesellschaften, die in dem Gesetzentwurf von den Actiengesellschaften getrennt und sehr eingehend behandelt werden sind. Diese erste Einrichtung scheint den meisten Subsistien überhaupt überflüssig und dürfte ohne Nachteil ganz in Vergessung geraten. Um so mehr wird dann das Bedürfnis schwinden, den eigentlichen Actien-Gesellschaften enge Schranken zu ziehen.

Für die Erreichung des eigentlichen Ziels der Gesetzegebung scheinen Bestimmungen darüber, ob die Actien auf Namen oder auf den Inhaber laufen, ob sie über 5000 Mark oder 10,000 Mark oder über einen bestimmten Bruchteil des Aktienkapitals laufen, ob die Kapitalhöchste drei oder fünf Jahre bestehen sollen u. s. w. nur von untergeordneter Bedeutung. Der Wissenschaftsminister weiß es, wenn die Vorläufige Deputation führt, welche der verschiedenen Schrifthalter dieser Art II. in einer möglichst frühen eröffneten Sitzung in Torgau zusammenkommt, um diese späteren Maßnahmen der Richtigkeit zu überprüfen. Gemeinsam mit dem Wissenschaftsminister und dem Finanzminister soll die Vorläufige Deputation die Vorbereitung der Gesetze in Torgau beginnen. Es ist zu hoffen, dass die Vorbereitung der Gesetze in Torgau sehr rasch vor sich gehen wird.